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С первых же дней нового 
семестра старательно и упор
но работать над учебным 
материалом, повседневно 
обогащать свои знания.

С НОВЫМИ СИЛАМИ— 
ЗА УЧЕБУ

7 февраля студенты нашего инсти
тута, отдохнув и набрав новых сил, 
снова приступили к занятиям, чтобы 
с первого же дня весеннего семестра 
начать выполнение своего учебного 
плана.

Результаты прошлого семестра по
казали, что почти все студенты си
стематически занимались в течение 
учебного полугодия, а экзаменацион
ный период использовали для повто
рения и углубления полученных зна
ний. Свыше 600 студентов сдали эк
замены только на «хорошо» и «от
лично». Процент студентов, не сдав
ших полностью все экзамены, мень
ше, чем в этот же период прошлого 
учебного года.

Обращает на себя внимание успеш
ная работа студентов IV курса по по
литической экономии. 87 процентов 
студентов, благодаря глубокому изу
чению первоисточников, сдали экза
мен по политической экономии только 
на повышенные оценки.

Хорошо поработала и основная 
масса студентов I курса. Здесь про
цент студентов, получивших на экза
менах только повышенные оценки, 
выше, чем по институту в целом. От
личное знание учебного материала 
показали первокурсники тт. Гайда- 
дымов, Капецкий, Горобиченко, а 
также студенты старших курсов тт. 
Жадан, Безобразов, Миролюбив, 
Линчевский, Пищулин и другие.

Однако, некоторые успехи, которых 
добилось большинство студентов ин
ститута, не могут служить основани
ем для самоуспокоенности. Зимняя 
экзаменационная сессия вскрыла це
лый ряд серьезных недостатков в 
учебной работе, об устранении кото
рых следует позаботиться в нынеш
нем семестре. Прежде всего нужно 
отметить крупные пробелы в работе 
студентов И курса. Именно на этом 
курсе находится наибольшее число 
студентов, неудовлетворительно рабо
тавших в семестре и не выполнивших 
в установленные сроки расчетно-гра
фических работ, не сдавших в срок 
зачеты. В результате экзаменов 6,6 
процента студентов II курса получи
ли неудовлетворительные оценки. К 
числу занимавшихся особенно плохо 
принадлежат студенты Холопов, Гет
ман, Казаков, Баринова, Козлов. Не
которые из них пропустили много 
учебных часов по неуважительным 
причинам.

Такое ослабление учебной работы 
студентов II курса совершенно недо
пустимо. Характерно, что в прошлом 
году эти же студенты занимались го
раздо лучше. Ясно, что значительная 
часть студентов проявила самоуспо
коенность в связи с результатами 
прошлого учебного года и перестала 
ежедневно работать над теоретиче
ским материалом. В свою очередь, 
преподаватели некоторых дисциплин 
(математика, физика) были недоста
точно требовательны и систематиче
ски не контролировали выполнение 
графика обязательных домашних, ла
бораторных и расчетных заданий.

Для того чтобы недостатки прош
лого семестра больше не повторялись, 
с первых же дней занятий всем сту
дентам нужно серьезно взяться за ра
боту, тщательно выполнять все ука
зания преподавателей, правильно рас
пределить свое время и самое глав
ное,—заниматься систематически, по 
2—3 часа дома каждый день. Пар
тийные, комсомольские и профсоюз
ные организации института должны 
взять учебную работу студентов под 
неослабный контроль.

На заботу партии и правительства 
об учащейся молодежи студенты дол
жны ответить новыми успехами в 
учебе.

Кандидаты сталинского блока 
коммунистов и беспартийных

СЫН ТРУДОВОГО НАРОДА
Аркадия Ивановича Воробьева кол. 

лектив завода «Красный пролетарий» 
назвал своим кандидатом в депутаты 
Верховного Совета РСФСР по Ле
нинскому избирательному округу.

Судьба Аркадия Ивановича нераз
рывно связана с родным заводом. И 
рассказывать о трудовом пути канди
дата краснопролетарцев — значит го
ворить о тех глубоких и отрадных 
изменениях, которые произошли в 
судьбах миллионов советских людей.

Кто знает, как бы сложилась жизнь 
А. И. Воробьева — сына и внука 
русского рабочего, если бы не Вели
кая Октябрьская социалистическая 
революция. Советская власть приня
ла на воспитание 8-летнего Воробье
ва, потерявшего родителей в 1918 го
ду.

Будучи в школе ФЗУ, Аркадий Во
робьев вступил в ряды ВЛКСМ, 
усердно работал, учился и крепко по
любил свою будущую профессию ме
таллиста.

В то время еще не существовало 
завода «Красный пролетарий» в том 
виде, в каком мы его знаем сейчас. 
Там, где теперь высятся просторные, 
светлые корпуса цехов, ютились не
взрачные строения, возведенные еще 
фирмой «Бромлей». Это было полу
кустарное предприятие, выпускавшее 
разношерстную продукцию — от ло
паты до пилорамы.

Страна уверенно становилась на 
путь социалистической индустриали
зации. Наступила пора реконструк
ции и для завода. Он как бы строил
ся заново. Из земли поднимались 
железобетонные цеховые пролеты, 
воздвигались стены корпусов. В ре
конструкции принимали активное 
участие комсомольцы завода. Они 
проводили молодежные субботники, и 
юный Воробьев был одним из органи
заторов их.

Преподаватели изучают
Преподаватели и науч

ные сотрудники кафедр фи
зики и рентгенографии, а 
также магнитной лаборато
рии уже. третий год само
стоятельно изучают труды 
классиков марксизма-ле
нинизма. Они об’единены в 
одну группу, которую кон
сультирует профессор, док
тор Г». II. Финкельштейн.

В прошлом учебном году 
эта группа успешно закон
чила изучение ряда фи.то- 
ссфских произведений 
Маркса, Энгельса, Ленина 
и Сталина. Сейчас опа изу
чает труды классиков марк
сизма-ленинизма в области 
политической экономии.

Уже изучены предусмот
ренные планом партийно
политического просвещения 
четыре темы: работа 
И. В. Сталина—«Марксизм 
и вопросы языкознания». 
«Предает и метод полити

Рос завод, росли его люди. В 1930 
году Аркадий Воробьев, к тому вре
мени квалифицированный, инициатив
ный рабочий, вступил в ряды комму
нистической партии. Всю свою энер
гию он отдает освоению новых типов 
станков.

К первомайскому празднику 1932 
года коллектив завода порадовал Ро
дину замечательным трудовым подар
ком — изготовил пять универсаль
ных высокоточных, скоростных стан
ков «ДИП-200». Для того времени 
это было новое слово в технике стан, 
построения. За экспериментальным 
выпуском следует налаживание се
рийного производства новых механиз
мов.

И тут наладчик, гатем мастер, тов. 
Воробьев показывает свои организа
торские способности. В развернув
шемся движении ударников тов. Во
робьев одним из пювых удостаивает, 
ся этого почечного .иннинг.—Нлемен- 
ный агитатор, он добивается роста 
ударничества в цехе. Бригада участ
ка «коробки скоростей», которую воз
главляет Аркадий Иванович, завое
вывает звание ударной бригады.

В 1935 году тов. Воробьева выдви
гают на должность начальника сбо
рочного цеха. Через год его посыла
ют на учебу во Всесоюзную промыш
ленную академию. Получив образо
вание, инженер-механик А. И. Во
робьев возвращается на родной за
вод.

Это было незадолго до начала Ве
ликой Отечественной войны. Коллек
тив «Красного пролетария» был по
глощен освоением выпуска сложных 
специальных станков. На этом пути 
встречалось немало трудностей. Осо
бенно давало знать о себе отстава
ние инструментального цеха. Руко
водство им поручили Аркадию Ива
новичу Воробьеву, и через некоторое 

политическую экономию
ческой экономии», «Товар 
и деньги», «Капитал и 
прибавочная стоимость». 
Все самостоятельно изуча
емые вопросы обсуждаются 
на собеседованиях. Препо
даватели и научные со
трудники относятся к изу
чению политической эко
номии с. живым интересом 
и расценивают эту работу, 
как очень нужную и свое
временную.

Есть в работе группы и 
недостатки. Главным из 
них является отсутствие 
планомерно проводимых ин
дивидуальных консульта
ций, что приводит к недо
статочно глубокому усвое
нию части изучаемых воп
росов политической эконо
мии, к неизбежным ошиб
кам. Это снижает уровень 
собеседований.

Не все члены группы 
посещают собеседования

Товарищи Оппщик, Дег
тярь, Юрина и Мозжухин 
припустили по 2 собеседо
вания из 4 состоявшихся. 
Профессор, доктор Я. С. 
Уманский не присутство
вал ни на одном собеседо
вании.

В целом изучение поли
тической экономии в этом 
году проходит на боиее низ
ком уровне, чем изучение 
философии В прошлом ГО
ДУ-

Указанные недостатки 
характерны почти для всех 
остальных групп.

Товарищи, самостоятель
но изучающие политиче
скую экономию, а также 
консультанты групп долж
ны более серьезно отно
ситься к делу, заботиться 
о постоянном повышении 
идейного уровня занятий, 
не допускать ни в коем

время цех выправился, стал образцо
вым.

Люди видели в Аркадии Иванови
че Воробьеве не только человека, 
владеющего техникой, но и больше
вистского руководителя, чуткого то
варища, который не только учит мае. 
сы, но и сам учится у них, прислу
шивается к критике и использует ее 
для улучшения дела.

Грянула война. Часть рабочих и 
оборудования эвакуируется на вос
ток. Вместе с ними уезжает и тов. 
Воробьев. В далеком тылу он в ко
роткие сроки развертывает производ
ство инструмента, необходимого для i 
танковой промышленности, и затем 
снова возвращается в Москву.

В опустевших корпусах организует
ся новое производство, необходимое 
для фронта, для победы над врагом. 
Тов. Воробьев добивается неуклонно, 
го увеличения выпуска продукции. 
Во все возрастающем количестве шла 
она по полям сражений, превращаясь 
в руках бойцов Советской Армии в 
грозную силу.

Позднее, в ходе восстановления 
станкостроительного завода тов. Во
робьев руководил механическим це
хом — одним из крупнейших на 
предприятии. С 1946 года Аркадий 
Иванович Воробьев — директор за
вода «Красный пролетарий». На но
вом посту тов. Воробьев настойчиво 
занялся вопросами повышения произ
водительности труда, искал и нахо
дил неиспользованные резервы, много 
сделал для перевода станкостроения 
на поток, для внедрения скоростных 
режимов резания металла.

Верный сын большевистской пар
тии, человек неиссякаемой энергии и 
трудолюбия, Аркадий Иванович Во
робьев на посту депутата Верховно
го Совета РСФСР, несомненно, оп
равдает доверие народа.

случае снижения этого 
уровня.

По одни ли консультан
ты повинны в указанных 
недостатках? Конечно, пет. 
Главная вина ложится па 
партийные бюро факульте
тов. Как могли они допу
стить столь низкий уро
вень посещаемости, сла
бую подготовку к заняти
ям, отсутствие консульта
ций? Ведь успех дела ре
шает организационная ра
бота, и чем выше требо
вания в области партий
ного просвещения, тем 
больше и ответственность 
партийных бюро.

Необходимо в ближай
шее время добиться пере
ломав изучении политиче
ской экономии и поднять 
идейно-политический уро
вень занятий.

Аспирант М. КУПРИН.

Агитпоход 
на лыжах

29 января группа студентов Ин
ститута стали выехала из Москвы в 
лыжный 180-километровый агитпоход 
по маршруту Можайск—Бородино 
Руза—Звенигород. Агитаторы-лыжни
ки должны были провести беседы, по
священные выборам в Верховный Со
вет РСФСР в подшефных нашему 
институту колхозах Можайского 
района.

Студенты успешно выполнили это 
важное задание. В течение всего 
восьмидневного похода они провели 
шестнадцать бесед в селах и дерев 
нях укрупненных колхозов, а также 
в городе Рузе. Наибольший интерес 
средн колхозников вызвали беседы на 
темы о Российской Федерации, о по
ложении в Корее. Много вопросов 
агитаторам задавали о положении в 
Германии, в Индии, о боевых дей
ствиях Народной армии Вьетнама. В 
вопросах колхозников чувствовалась 
забота о мире, горячее желание за
щитить дело мира во всем мире.

Очень хорошо проводил беседы о 
международном положении студент 
II курса Н. Нефедов. Тепло были 
встречены выступления студентов, 
читавших художественные произве
дения. Часто после беседь! колхозни
ки обсуждали свои дела, планы ра
боты бригад На следующий день.

Колхозники рассказали студентам 
о мероприятиях по организационному 
укреплению колхозов, делились сво
ими планами о том времени, когда 
поселки каждого колхоза будут пе
ренесены в одно место. Лыжники ви
дели, что во многих крупнейших се
лах эти планы уже осуществляются.

Все двенадцать лыжников выпол
нили нормы на значок «Турист 
СССР».

ГО. ДЕМКИН.

Студенты- 
исследователи

Кафедрой теории металлургических 
процессов совместно с заводом «Серп 
и молот» проводится научно-исследо
вательская работа в области интен- 
сификац-щ мартеновского процесса. 
Большой интерес в этом исследова
нии имеют вопросы окисленности ме
талла и особенно изменение содер
жания азота в стали при продувке 
ванны мартеновской печи воздухом.

Большую помощь в подготовке к 
проведению этой работы оказали сту
денты — члены студенческого науч
но-технического общества Ф. Б. Ха
лимов, В. И. Бобров и Л. И. Фиш- 
бейн (группа ФХ-48), которые даже 
в период экзаменационной сессии 
отдавали много времени работе на 
заводе. Эти студенты приняли актив
ное участие в опробовании и налад
ке аппаратуры, в освоении методики 
замеров и отбора проб. В настоящее 
время они активно участвуют в про
ведении опытных плавок.

Значительную помощь в проведе
нии этой работы может оказать сту
денческое научно-техническое обще
ство, так как проведение опытных 
плавок, производство необходимых за - 
меров и отбор проб требуют боль 
шого числа участников.

Привлечение к этому интересному 
исследованию других членов обще
ства будет содействовать успешном; 
завершению работы и окажет боль
шую помощь заводу.

Аспирант Е. КАЗАЧКОВ.
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В ДНИ ЗИМНИХ КАНИКУЛ

....... Матч дружбы—.... -... ;

30 января в Москву прибыла комднда Днепропетровского ме- ; 
таллургического института в составе семи шахматистов и одного ; 
шашиста для встречи с шахматистами и шашистами нашего ин- ; 
ститута.

Гости оказались сильными противниками. Участники нашей i 
команды убедились в этом в первом же туре, закончив его со ; 
счетом 3,5 : 4,5 в пользу украинских шахматистов. Играв- : 
ший на первой доске кандидат в мастера Бакулин в партии ; 
против днепропетровца Щитова пожертвовал две пешки, получил : 
сильную атаку, но в дальнейшем играл неточно н лишь в резуль- i 
тате обоюдного цейтнота добился победы на 40-м ходу. Кандидат : 
в мастера Безруков упустил выигрыш и дал возможность днепро- : 
петровцу Кушнирскому свести партию вничью. Также ьничыО за- ; 
кончились партии Зюков — Гинзбург и Гордеев—Бичуч. Хвощин- ! 
ский, Феофилов и Якушин проиграли днепропетровцам Ровенскому, : 
Шапиро и Лельчуку. Гольдман выиграл у Токмакова.

Результаты первого тура заставили участников нашей команды 
мобилизоваться. Второй тур они провели с большим под’емом и 
выиграли его с крупным счетом 6 :2. Победы добились Безруков, 
Феофилов, Гвтьдман, Якушин и шашист Гордеев, Бакулин проиграл 
Щитову, а партии Зюков—Гинзбург и Белащенко—Лельчук закон
чились вничью. Таким образом, общий счет матча — 9,5:6,5 в 
пользу команды нашего института.

Вечера отдыха, концерты, экскурсии
Весело и интересно провели зим- 

нне каникулы студенты нашего ин
ститута, оставшиеся на этот период 
в Москве. Они приняли участие в 
многочисленных экскурсиях, посетили ' 
Третьяковскую галлерею, Зал по
дарков товарищу Сталину, музей Мо
сковского Художественного театра, 
Останкинский дворец-музей и т. д.

Во время каникул в институте бы

ли проведены два вечера отдыха, на 
которых выступили поэты Л. Жаров, 
С. Васильев, композитор Дм. По
красс. На вечере юмора и сатиры 
выступили писатели В. Ардов, В. Ды- 
ховичный и М. Слободский.

Литературные вечера, концерты и 
лекции для студентов были проведе
ны также в общежитии «Дом Ком
муны».

В поселке 
„Удельная"

Многие студенты нашего институ
та увлекаются лыжным спортом. Во 
время зимних каникул они побыва
ли в различных районах Подмоско
вья. Сочетая отдых с тренировками, 
они работали над улучшением своих 
спортивных результатов.

Плодотворно и интересно прошел 
десятидневный сбор студентов-лыж
ников в поселке «Удельная» Москов
ской области. Восемь юношей и че
тыре девушки из нашего института 
под руководством тренера лыжной 
специализации Виктора Ильича Гра
чева работали над овладением тех
никой ходьбы на лыжах.

Особое внимание было обращено 
на выработку выносливости. Спорт
смены не сходили с лыжни по 6—7 
часов в день. В течение сборов два
жды были проведены лыжные похо
ды: для мужчин — на 35—40 км, 
для девушек — на 18—20 км.

6 февраля состоялись итоговые со
ревнования участников сбора. Муж
чины шли на 18 км, девушки — на 
10 км. Лучшее время у мужчин по
казал студент Никонов из группы 
МЛ-50-1. 18 км он прошел за 1 час 
15 мин. 01 сек. Студент Сычев про
шел эту дистанцию за 1 час 17 мин. 
23 сек. У девушек лучшее время по
казала студентка Друганова. 10 км. 
она прошла за 51 мни. 10 сек. Ос
тальные участники сбора показали 
время 3-го разряда.

Необходимо отметить заслугу чле
на бюро лыжной специализации тов. 
Красновой, много поработавшей над 
организацией сбора.

Итоги сбора в поселке «Удельная» 
показали, что такая форма подготов
ки лыжников-разрядников является 
одной из наиболее эффективных. Ко
митету ДСО «Наука», бюро лыжной 
специализации и кафедре физическо
го воспитания следует учесть- опыт 
проведения сбора лыжников и в бу
дущем году провести его па еще 
более высоком уровне, привлечь 
большее количество участников.

А. ВОЛ КОДАЕВ.

На снимке: студенты I курса Л, Соколов и В. Воронин, сдавши, 
экзамены на повышенные оценки, вышли на лыжную прогулку.

Фото В. БЕЛОСЕВИЧА

ОБЗОР СТЕННОЙ ПЕЧАТИ

НА ПОЗИЦИИ НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА
Редколлегия стенной газеты ме

таллургического факультета «За ме
талл» в последнее время резко ухуд
шила свою работу. Номера газеты 
стали выходить редко, а качество их 
оставляет желать много лучшего. Соз
дается впечатление, что редколлегия 
потеряла вкус к работе. Особенно 
ярко это видно на примере одного 
из последних номеров газеты, 
(№ 22), изобилующего многочислен
ными ошибками.

В передовой статье, озаглавленной 
«Решение бюро ВЛКСМ II курса», 
газета подвергает критике комсоргов 
групп, которые ослабили руководство 
комсомольцами и «не только недо
статочно работают, но и плохо 
учатся». К числу таких комсоргов га
зета отнесла и тов. Красовицкого 
(группа МЧ-49-3). Казалось бы, ред
коллегия должна последовательно ве
сти взятую линию и, покритиковав 
нерадивых комсоргов, постараться 
создать вокруг них общественное 
мнение, которое заставило бы их ис
правиться. 11о, к удивлению читате
лей, газета поступила наоборот. Сра
зу же под передовой помещена 
статья того же Красовицкого, кото
рый в свою очередь выступает с 
критикой бюро ВЛКСМ металлургй-

I четкого факультета. Таким образом, 
критикуя Красовицкого в передовой 
статье, а затем тут же услужливо 
предоставляя ему газетную трибуну, 
редколлегия ярко продемонстрирова
ла свою беспринципность и непосле
довательность.

Несколько слов о содержании за
метки тов. Красовицкого. Озаглав
лена она весьма претенциозно: «От 
имени группы». Автор, нн слова не 
говоря по существу обвинений, вы
двинутых против него в передовой 
статье, в срою очередь упревает 
факультетское бюро ВЛКСМ в пред
взятом отношении к комсомольцу Ки
слицыну, который якобы незаслужен
но получил комсомольское взыскание. 
Заметка подписана: «По поручении, 
группы — Красовицкий». Ясно, что 
автор не имел никакого права вы
ступать от имени группы, так как ни
какого собрания учебной группы, по
ручавшего Красовицкому выступить 
в газете с протестом против взыска
ния комсомольцу Кислицыну, не бы
ло и быть не могло. Видимо, Красо
вицкий воспользовался кулуарными 
разговорами студентов и выдал их 

, за какое-то коллективное решение. 
Нечего и говорить, что такой образ 
действий, противоречащий Уставу
ВЛКСМ, не к лицу комсоргу. 

Следы неряшливости, небрежности,

Следующим моментом, резко сни
жающим качество лекции, может 
быть недостаточная подготовка лек
тора по смежным общим и специаль
ным дисциплинам. В этом случае 
лектор, сам того не замечая, иска
жает истинное положение дела при 
освещении соответствующих вопро
сов, либо его об’яснения становятся 
неуверенными, сбивчивыми, неполны
ми.

Неуверенность преподавателя сей
час же замечается слушателями. Сту
денты подмечают и допущенную 
ошибку, поскольку они смежные дис
циплины либо недавно изучали, ли
бо занимаются ими параллельно с 
лекциями по данному курсу. В ре
зультате у слушателей возникает, во- 
первых, тема для разговоров и спо
ров, во-вторых, ряд недоуменных во
просов, в-третьих, недоверие к лек
тору и ко всему преподносимому им 
материалу.

Следовательно, преподаватель обя
зан следить за развитием смежных 
дисциплин, знать основные достиже
ния этих наук и происходящие в них 
сдвиги. Только при этом условии он 
сможет выполнять по-настоящему от
ветственную задачу по подготовке пе
редового советского инженера.

Неблагоприятно сказывается от
сутствие живого контакта — такска- 
зать, известной душевной связи — 
между лектором и аудиторией. Та
кой преподаватель во время лекции 
живет одной жизнью, а слушатели— 
другой. С внешней стороны все ка
жется благополучным: преподаватель 
читает хорошую лекцию, освещает во
просы в логической последователь
ности, с привлечением нового мате
риала, студенты внимательно слуша
ют и конспектируют, но чувствуется, 
что чего-то нехватает. Уж слишком 
спокойны и преподаватель, и студеи-

*) Окончание. Начало в № 2.

Печатается в порядке обсуждения

ИЗ ЗАМЕТОК ПРЕПОДАВАТЕЛЯ*
ты, а многие из слушателей почему- 
то часто поглядывают на часы.

В чем же недостаток такой лек
ции, с внешней стороны безупреч
ной? В том, что в ней нет души, 
она нс захватывает слушателей, не 
заставляет их головы работать в 
унисон с головой лектора, не застав
ляет их с пристальным интересом за 
давать вопрос самим себе: а что же 
будет и может быть далее? Заста
вить студентов работать вместе с со
бой при чтении лекции — благодар
ная задача преподавателя.

Трудно рекомендовать какие-либо 
меры для решения этой задачи, но 
бесспорно, что главнейшим условием 
является любовь самого лектора к 
своей специальности и горячее жела
ние обучить своих студентов, что, 
обычно, ощущается слушателями.

На успехе лекции может отразнть- 
I ся присутствие в ней чрезмерного 

количества общих рассуждений, тре
скучих фраз, красочных многослов
ных сравнений, т. е. всего того, что 
в общежитии называется «водой». 
При хороших ораторских способно
стях лектора студенты с интересом 
слушают такую ленцию, а по выходе 
из аудитории, либо просматривая 

। скудный конспект, задают себе во
прос: «А что же дельного я, соб
ственно, получил от лектора?»

Успех лекции может зависеть и от 
манеры преподавателя держаться на 
кафедре. В студенческие годы нам 
пришлось встретить очень хорошего 
преподавателя математики, ио с за
бавным поведением на кафедре. 
Подпрыгивающая походка, очки, спа
дающие на кончик носа, попытки во
дворить их на место не руками, а

движениями самого носа и щек, во
лосы, торчащие пучками, общая не
ряшливость в одежде — все это бы
ло причиной веселого возбуждения 
молодой аудитории студентов-перво
курсников. Веселье достигало своей 
высшей точки, когда преподаватель 
стирал написанное на доске носовым 
платком, а грязную меловую тряпку 
употреблял вместо носового платка.

В заключение остановимся на за
мечаниях ио поводу некоторых об
щих требований к лекциям в части 
их содержания. Главное требова
ние — изложение материала должно 
быть диалектическим, с освещением 
явлений в их развитии, в их движе
нии и во взаимной связи; нужно 
показать студентам, что, например, в 
сталеплавильной печи одновременно 
протекают многие процессы, из кото
рых каждый в определенном направ
лении в зависимости от обстановки 
влияет на другие и сам в извест
ной мере зависит от других процес
сов.

Далее, в лекциях должна быть ос
вещена роль русских и советских 
ученых и практиков в развитии те-1 
орин и практики поданной специаль
ности. Эта задача выполняется, 
главным образом, путем построения 
лекций па материалах исследований 
и практических достижений русских и 
советских людей, русских и совет
ских заводов. Нельзя допускать, что
бы лектор посвящал роли русских 
ученых отдельную лекцию или не
сколько лекций, описывая их вклад 
в пауку, а изложение курса строил 
целиком на заграничных материалах. 
Такая непоследовательность может 
мешать правильно решить задачу.

Лекция должна сопровождаться де
монстрацией наглядных учебно-вспо
могательных пособий: чертежами, ди
аграммами, коллекциями образцов 
сырых материалов, так как все это в 
значительной степени облегчает ус
воение и делает лекцию оживленной, 
менее сухой. Можно рекомендовать 
лектору главные схемы и чертежи 
выполнять самому на доске в про
цессе чтения лекций, несмотря на на
личие соответствующих графических 
пособий. Это дает слушателям воз
можность зарисовать их, что во мно
гом увеличивает ценность студенче
ского конспекта как пособия и об
легчает запоминание.

Наконец, о конспекте, наличие ко
торого, как об этом уже говорилось, 
является совершенно необходимым 
для лектора. Конспект может со
стоять из целых, написанных полно
стью, лекций, может содержать лишь 
те зисы и цифровой материал, но лю
бой конспект должен отражать со
временное состояние рассматривае
мых вопросов. Лектор обязан непре
станно обновлять, исправлять, по
полнять содержание конспекта на ос
новании результатов новых исследо
ваний и новых опытных данных. 
Только при этом условии лекция бу
дет удовлетворять требованию — 
давать слушателям сведения, отве
чающие современному уровню зна
ний по специальности.

Доцент А. Е. ХЛЕБНИКОВ.

От редакции. Статья тов. Хлеб
никова поднимает целый ряд важ
ных проблем, касающихся методиче
ского мастерства лектора. Редакция 
обращается к кафедрам института с 
просьбой организовать обсуждение 
этой статьи, а затем выступить на 
страницах газеты по затронутым во
просам.

равнодушного отношения редколле 
гни к своей газете видны и в осталь
ных материалах этого номера. В за
метке «Критика подействовала» гово
рится об учебной группе, студенты 
которой за последнее время улучши
ли свою успеваемость и дисципли
ну. Но напрасно читатель стал бы 
искать во всей об'емистой заметке, о 
какой именно группе идет речь. Ни 
малейшего нам_ка на это нет.

«Если бы кто-нибудь заглянул 2-го 
в 9 часов вечера в конференц-зал, то 
прежде всего он пришел бы в недо
умение. И действительно: за четы
рехугольником сдвинутых столов си
дит группа студентов. И отчаянно 
спорит. Выступающую сменяет вы
ступающий, произносятся пламенные 
речи...»

В таком совершенно непристойном, 
залихватском тоне написана инфор
мационная заметка о серьезном, нн- 
тересиом мероприятии — обсуждение 
книги 10. Трифонова «Студенты». 
Она и заканчивается соответствую
щим образом: «После диспута была 
пущена в ход радиола, и «спорщики» 
лихо отплясывали один танец за дру
гим». Действительно, есть от чего 

। притти в недоумение читателям га- 
I зеты «За металл».

Положение, сложившееся в редкол
легии газеты «За металл», является 
прямым результатом позиции невме
шательства, которую заняло партий
ное бюро металлургического факуль
тета в вопросах руководства стенной 
печатью. А между тем необходимость 
повседневного партийного руковод
ства газетой сейчас ощущается осо- 

\ бешю остро. Надо полагать, что 
партбюро факультета и института 
примут соответствующие меры, что
бы помочь газете занять подобаю
щее ей место в жизни коллектива 
института.

Ответственный редактоо 
Б. Н. ОРЛОВ.
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